

Cuba: de potencia revolucionaria a proveedor de paz y diplomacia en misiones civiles

Dirk Kruijt es profesor emérito de la Universidad de Utrecht (Holanda). Cuenta con una vasta trayectoria en el campo de estudios sobre América Latina y el Caribe. Fue presidente de la Netherlands Association of Latin American and Caribbean Studies e investigador del Institute of Development Studies de la Universidad de Sussex, del Instituto de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Londres y del Instituto Iberoamericano de Berlín. En América Latina fue investigador del Centro de Estudios Internacionales, el Colegio de México, el Instituto de Estudios Peruanos (IEP), el Instituto Universitario de Pesquisas de Rio de Janeiro y de la Fundación Getulio Vargas. Asimismo, durante mucho tiempo fue profesor visitante de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) en Costa Rica, Cuba, El Salvador y Guatemala. Su último libro es *Cuba and Revolutionary Latin America. An Oral History* (2017).



Contacto: d.kruijt@uu.nl

Cuba en síntesis

Con su ubicación estratégica en el Golfo de México y su mínima distancia de los Estados Unidos (Florida, 90 millas), México (Yucatán, 120 millas), Haití (50 millas) y Jamaica (90 millas), Cuba es sin duda el país más importante del Caribe. En enero de 1959, además, venció en una campaña de insurgencia y triunfó sobre un dictador cuyo gobierno fue fuertemente respaldado por los Estados Unidos. Cuba optó por una trayectoria revolucionaria y resistió a todos los esfuerzos estadounidenses para derrocar al gobierno, destruir su economía e invadir la Isla por la vía paramilitar. El caso fue de gran influencia para los movimientos revolucionarios emergentes y, a su turno, Cuba apoyó acti-

vamente a los movimientos y gobiernos de la izquierda en el hemisferio occidental, al menos hasta principios de los años 90.

Sin embargo, durante los últimos 25 años, Cuba utiliza su reputación como defensor histórico de la izquierda y facilitador de paz: en Guatemala durante las negociaciones de marzo de 1996 y en La Habana y Colombia de 1992 a 2016 -en ambos casos a petición explícita de los gobiernos guatemalteco y colombiano-. Además, Cuba es un actor importante en el campo de la asistencia médica y las campañas de alfabetización. Como observa John Kirk -autor del estudio estándar sobre la cooperación médica de Cuba- "en total, más de 135.000 profesionales médicos de Cuba

han trabajado en América Latina, el Caribe, África, el Oriente Medio y Asia. Entre 1960 y 2014, había unos 50.000 de ellos (incluyendo 25.000 médicos) trabajando en más de 60 países en desarrollo”.¹

El legado histórico

La historia de Cuba está íntimamente ligada a los intereses imperiales y estratégicos de España y los Estados Unidos. Aparte, durante 30 años mantuvo relaciones significativas con la Unión Soviética. En la época colonial, la ciudad de La Habana era el puerto de salida de las flotas anuales en convoy desde las Américas a España. Contrariamente a otros países latinoamericanos que libraron guerras de liberación, Cuba siguió siendo la colonia más importante

del Caribe español hasta los últimos años del siglo XIX.

Segmentos frustrados de la elite favorecieron la anexión de Cuba a los Estados Unidos. Los presidentes estadounidenses, en efecto, intentaron comprar Cuba a España, que permaneció bajo dominio español hasta 1898. En las últimas décadas del siglo XIX, tres guerras de independencia fueron libradas por los líderes nacionalistas cubanos, quienes liberaron a los esclavos y lucharon en los ejércitos españoles en las guerras de guerrilla, especialmente en la región oriental, donde Fidel Castro, a fines de los años 50 del siglo XX, iniciará su campaña guerrillera.

De 1898 a 1902 Cuba fue ocupada por los Estados Unidos. Después de

Con su ubicación estratégica en el Golfo de México y su mínima distancia de los Estados Unidos (Florida, 90 millas), México (Yucatán, 120 millas), Haití (50 millas) y Jamaica (90 millas), Cuba es sin duda el país más importante del Caribe.

La historia de Cuba está íntimamente ligada a los intereses imperiales y estratégicos de España y los Estados Unidos. Aparte, durante 30 años mantuvo relaciones significativas con la Unión Soviética.

¹ Kirk, John M. (2015). *Healthcare without Borders: Understanding Cuban Medical Internationalism*. Gainesville: University Press of Florida, pp. 3-6.



Fulgencio Batista Zaldívar
(1901-1973)

Presidente de Cuba
10/03/ 1952- 01/01/1959

Entre 1902 y 1958, Cuba fue administrada por gobiernos civiles corruptos o por dictadores militares corruptos, siempre bajo el benévolo asesoramiento del embajador estadounidense en La Habana.

su independencia, en 1902, la Isla fue convertida de hecho en una especie de *dominion* americano, como Panamá y Nicaragua -y Puerto Rico en el presente-. Entre 1902 y 1958, Cuba fue administrada por gobiernos civiles corruptos o por dictadores militares corruptos, siempre bajo el benévolo asesoramiento del embajador estadounidense en La Habana. La dictadura más infame fue la del sargento, y más tarde general, Fulgencio Batista, quien gobernó mediante lugartenientes civiles y con interrupciones desde 1930 hasta 1958. Recientemente, después de la victoria de la guerrilla castrista, el 1 de enero de 1959, se evaporó el estado de país dependiente.

Socialismo, los Estados Unidos y la Unión Soviética

Los rebeldes -encabezados por Fidel y Raúl Castro, el Che Guevara y otros comandantes- habían experimentado reformas sociales en los territorios que controlaron durante la campaña de la guerrilla. Luego, una vez en el poder, iniciaron una serie de reformas radicales en materia de vivienda, educación, provisiones médicas y nacionalización de capitales y empresas norteamericanas, reformas que rápidamente pusieron a Cuba en conflicto con los Estados Unidos. De esta manera, comenzaron acciones norteamericanas encubiertas, como las sanciones económicas, los ataques contra objetivos civiles y militares y la invasión

fracasada en Bahía de Cochinos. Ante una multitud de un millón de personas ovacionándolo, un día antes de la invasión a Playa Girón, Fidel Castro declaró a Cuba como un país formalmente socialista.

Mientras tanto, una reforma muy estricta de la propiedad privada transformaba a Cuba en un país de propiedad colectiva, o de propiedad del Estado, donde incluso algunas microempresas habían desaparecido. Desde el punto de vista económico, Cuba se convirtió en una región altamente dependiente de la Unión Soviética, de hecho, en 1972 se incorporó como miembro del Consejo de Ayuda Económica (CAME), una asociación para la integración económica aunque no para la defensa militar -como el Pacto de Varsovia, del cual



Fidel Castro, Raúl Castro y Ernesto "Che" Guevara

Cuba nunca obtuvo membresía-. Además, hasta principios de los años 80, un batallón soviético permaneció en la Isla como protección simbólica ante una nueva invasión americana.

La Unión Soviética se había convertido prácticamente en monoproveedor de Cuba. Inicialmente, Cuba cubría las importaciones con exportación de azúcar y níquel a precios con altos subsidios, pero rápidamente

Desde el punto de vista económico, Cuba se convirtió en una región altamente dependiente de la Unión Soviética, de hecho, en 1972 se incorporó como miembro del Consejo de Ayuda Económica (CAME), una asociación para la integración económica aunque no para la defensa militar -como el Pacto de Varsovia, del cual Cuba nunca obtuvo membresía-. Además, hasta principios de los años 80, un batallón soviético permaneció en la Isla como protección simbólica ante una nueva invasión americana.



Ernesto Guevara junto a soldado
congoleño en campamento

Con la única excepción, en los años 80, de Sendero Luminoso, originario del Perú, que oficialmente era maoísta, todos los movimientos político-militares existentes en el sur de América tuvieron, en mayor o en menor grado, alguna influencia de la insurrección cubana, y se prepararon para establecer una economía y sociedad socialista.

tuvo que pedir créditos.

La Unión Soviética solventaba los gastos del transporte en ambas direcciones, enviando unos 300 buques de carga en forma permanente. Por día, 100 naves estuvieron ancladas en puertos cubanos. En 2014, el Presidente Putin condonó el 90% de la deuda externa, que implica la suma de 35 billones de dólares.

Efervescencia revolucionaria (años 70)

El impacto de la Revolución Cubana en la Izquierda Armada latinoamericana fue inmenso. En casi todos los países de la región surgieron movimientos guerrilleros. Con la única excepción, en los años 80, de Sendero Luminoso, originario del Perú, que oficialmente era maoísta, todos los movimientos político-militares existentes en el sur de América tuvieron, en mayor o en menor grado, alguna influencia de la insurrección cubana, y se prepararon para establecer una economía y sociedad socialista.

A la vez, Cuba trató también de fomentar y difundir -“exportar”- dijeron sus enemigos- revo-

luciones en América Latina y en África. En América Latina, el apoyo de Cuba era generalmente indirecto: por atención médica, asesoría político-militar y a veces logística, ofreciendo también acceso a medios de comunicación, permanencia o descanso en la Isla. En África, Cuba desplegó unidades militares regulares y participó directamente en teatros de guerra.

En los años 70, Argelia y Cuba establecieron relaciones diplomáticas, de seguridad e inteligencia. El primer contingente militar enviado a África fue a mediados de los años 70 cuando el Che Guevara, acompañado de 140 combatientes cubanos veteranos, asistió en las guerras del Congo. Trágicamente, el sueño de Guevara de llevar a

cabo una revolución continental que enfrentara a los sistemas colonialistas e imperialistas terminó en un desastre, y la guerrilla cubana tuvo que retirarse a Tanzania.

Luego, en la misma década, Cuba envió a Angola 380.000 soldados junto con 70.000 técnicos civiles y voluntarios. Cuba tuvo también una presencia militar en Argelia, Congo, Congo Brazzaville, Etiopía, Eritrea, Guinea Bissau y Mozambique y, envió a miles de civiles internacionalistas a, por lo menos, diez países africanos. Tomando en cuenta la población de 10 millones, la participación cubana en Angola y Eritrea fue formidable: en un momento determinado, pudo haber tenido 100 mil militares cubanos en Angola -juntando

Trágicamente, el sueño de Guevara de llevar a cabo una revolución continental que enfrentara a los sistemas colonialistas e imperialistas terminó en un desastre, y la guerrilla cubana tuvo que retirarse a Tanzania.

En general, el número de combatientes cubanos que participó directamente en la lucha latinoamericana de los 60 nunca superó los veinte por país.

La organización cubana más directamente encargada de las relaciones con otros movimientos rebeldes de América Latina fue el Departamento América y sus instituciones homólogas anteriores. El jefe del organismo era el carismático Manuel Piñeiro Losada, amigo personal y operador político de Fidel Castro.

El tipo de operaciones de inteligencia extranjera puede explicarse si se sigue la carrera de uno de sus miembros fundadores: Ulises Estrada -seudónimo de Dámaso Lescaille-, nacido en 1934 y pariente lejano de uno de los generales de las guerras de independencia.

todos los combatientes entrando y saliendo- y 16 mil en Etiopía. En esos años, después de Estados Unidos, Cuba tuvo probablemente el ejército permanente más grande de América Latina y el Caribe.

Pero en América Latina, los movimientos de guerrilleros casi siempre recibieron apoyo bajo cubierta. En general, el número de combatientes cubanos que participó directamente en la lucha latinoamericana de los 60 nunca superó los veinte por país. Despliegues militares, de seguridad, de brigadas médicas y de alfabetización a gran escala sólo fueron enviados a Nicaragua durante los años 80, después del triunfo del único movimiento rebelde victorioso en América Latina.

El Departamento América

La organización cubana más directamente encargada de las relaciones con otros movimientos rebeldes de América Latina fue el Departamento América y sus instituciones homólogas anteriores. El jefe del organismo era el carismático Manuel Piñeiro Losada, amigo personal y operador político de Fidel Castro. Después de 1959, Piñeiro -entonces viceministro- estuvo a cargo en el Ministerio del Interior, bajo diversos títulos, de la inteligencia extranjera. La unidad paramilitar de "Operaciones Especiales" del Departamento América había entrenado a muchos guerrilleros.

En 1975, cuando el Departamento fue transferido al Comité Central

del Partido Comunista de Cuba, probablemente bajo presión soviética, los funcionarios se convirtieron en representantes del Partido como diplomáticos. En ese momento el Departamento contaba con unos 100 oficiales y, operando formalmente bajo los auspicios del Comité Central, era un secreto público el hecho de que los miembros y funcionarios constituían una organización de élite al servicio de Fidel Castro.

El tipo de operaciones de inteligencia extranjera puede explicarse si se sigue la carrera de uno de sus miembros fundadores: Ulises Estrada –seudónimo de Dámaso Lescaille–, nacido en 1934 y pariente lejano de uno de los generales de las guerras de independencia. Estrada había participado en la insurgencia de

Fidel, en 1961 fue nombrado vicejefe de la sección de Operaciones Especiales, participó en misiones de preparación y soporte en las campañas supervisadas por el Che Guevara en Argentina y Perú, y luego en el Congo y Bolivia.

Ulises Estrada había sido el oficial de enlace con el Frente Popular para la Liberación de Palestina (FPLP) y con las guerrillas en Guinea Bissau y Cabo Verde. Viajó a África por seis meses y acompañó al Che Guevara después de la infiltración del Congo en Dar-es-Salaam y Praga. A su regreso a La Habana, Estrada asistió a Piñeiro como suplente. Durante el gobierno del presidente chileno Salvador Allende y durante el golpe de Pinochet, estuvo a cargo de las fuerzas especiales dentro



Dámaso José Lescaille Tabares, alias **Ulises Estrada Lescaille** 11/12/1934 - 26/01/ 2014. Fue un revolucionario, agente de inteligencia, diplomático y periodista cubano.

Ulises Estrada había sido el oficial de enlace con el Frente Popular para la Liberación de Palestina (FPLP) y las guerrillas en Guinea Bissau y Cabo Verde. Viajó a África por seis meses y acompañó al Che Guevara después de la infiltración del Congo en Dar-es-Salaam y Praga. A su regreso a La Habana, Estrada asistió a Piñeiro como suplente.

Al comienzo de los años 60, Estados Unidos había convencido a los países miembros de la OEA de que rompan las relaciones diplomáticas con Cuba. Solamente Canadá y México siguieron manteniendo lazos oficiales.

Los movimientos sediciosos emergieron desde diferentes vertientes: de escisiones de la Juventud Comunista, de descontentos ante otros partidos de izquierda -como en Argentina, Colombia, El Salvador, Guatemala y Uruguay- y de oficiales y suboficiales jóvenes de las fuerzas armadas -como en Brasil, Guatemala y Venezuela-. Pero en retrospectiva, el reclutamiento más importante provino de los movimientos estudiantiles -en Cuba, por ejemplo- y de movimientos religiosos católicos radicalizados -especialmente en América Central, pero también en Argentina, Colombia y Uruguay-.

de la embajada de Cuba para la seguridad del presidente.

Ya en La Habana, Estrada fue nombrado vicejefe del Departamento América. Fidel Castro lo nombró embajador en Jamaica, Yemen y Argelia, entre otros países. En el Ministerio de Relaciones Exteriores (MINREX) estuvo a cargo de la dirección de África y el Oriente Medio y de la dirección del Movimiento de los Países No Alineados (NOAL). En 2014 escribió y publicó sus memorias. Siendo jubilado, fue director de la Revista Tricontinental de la Organización de Solidaridad de los Pueblos de África, Asia y América Latina (OSPAAAL), organización cubana que cuida el patrimonio ideológico del Che Guevara. Ulises Estrada murió en 2014.

Al comienzo de los años 60, Estados Unidos había convencido a los países miembros de la OEA de que rompan las relaciones diplomáticas con Cuba. Solamente Canadá y México siguieron manteniendo lazos oficiales. Cuando en la década de los 60 se entrenaba a un gran número de movimientos guerrilleros de mayor o menor importancia en Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Guatemala, Haití, Panamá, Nicaragua, República Dominicana, Uruguay y Venezuela, en Cuba operaba un vacío diplomático.

El Che Guevara supervisó directamente tres operaciones de guerrilla conectadas en Argentina, Perú y Bolivia, pero fue capturado y asesinado por el ejército boliviano, que era asistido por

funcionarios de la CIA. En efecto, en los años 60, la relación de Cuba con la Unión Soviética fue tensa, precisamente por su papel clave en los movimientos de la Izquierda Armada latinoamericana.

Los movimientos sediciosos emergieron desde diferentes vertientes: de escisiones de la Juventud Comunista, de descontentos ante otros partidos de izquierda -como en Argentina, Colombia, El Salvador, Guatemala y Uruguay- y de oficiales y suboficiales jóvenes de las fuerzas armadas -como en Brasil, Guatemala y Venezuela-. Pero en retrospectiva, el reclutamiento más importante provino de los movimientos estudiantiles -en Cuba, por ejemplo- y de movimientos religiosos católicos radicalizados -especialmente en

América Central, pero también en Argentina, Colombia y Uruguay-. Cuba entrenó a todos los movimientos guerrilleros por separado, incluso cuando eran organizaciones rivales y competidoras entre sí en el mismo país -como en Brasil, América Central, Colombia, Perú, Uruguay y Venezuela-. Siendo así las cosas, el código de conducta dentro del Departamento América era de estricta neutralidad en asuntos y conflictos ideológicos.

Los años maduros (70 y 80)

En general, los 70 y 80 fueron décadas de relativa prosperidad en Cuba. La provisión de viviendas a la población, el acceso a servicios de salud, escuelas y universidades, electricidad,

En general, los 70 y 80 fueron décadas de relativa prosperidad en Cuba. La provisión de viviendas a la población, el acceso a servicios de salud, escuelas y universidades, electricidad, telefonía, deporte y cultura, radio, TV e incluso la provisión de ropa y artículos higiénicos, era hecha gratuitamente, o a precio regalado, por el Estado.

La preferencia cubana por la Izquierdista Militar es fácil de explicar. Los hermanos Fidel y Raúl Castro, como muchos de sus compañeros en la insurgencia, actuaban y pensaban admirando las características, las virtudes y el patriotismo militar. En particular, Raúl era un organizador militar innato, y a veces les era más fácil a ambos entenderse y relacionarse con los militares progresistas latinoamericanos que con, por ejemplo, los civiles socialistas y comunistas del entorno de Allende.

telefonía, deporte y cultura, radio, TV e incluso la provisión de ropa y artículos higiénicos, era hecha gratuitamente, o a precio regalado por el Estado; un profesional podía ganar 500 pesos por mes -el equivalente a un 1 dólar-; una secretaria iba a su casa con 150 pesos; los precios eran controlados; el transporte privado era un problema, pero alguien podía ganar un automóvil marca Lada por mérito; el desempleo era inferior al 4%; el crecimiento anual de Cuba entre 1975 y 1985 fue más del 4% -más favorable que el de las demás economías de América Latina y el Caribe, con tasas de crecimiento promedio del 1%-.

En la primera mitad de la década del 70, la cuarentena diplomática de Cuba se empezaba a atenuar,

lo cual significaba un importante cambio en su política exterior. Cuba estableció relaciones diplomáticas y lazos para el desarrollo mutuo con todos los países recientemente independientes del Caribe, especialmente con Guyana, Jamaica, Barbados y Surinam.

En algunos países latinoamericanos, asumían al poder gobiernos de corte progresista, mientras que las autoridades cubanas ya no mantenían relaciones semi clandestinas con los movimientos revolucionarios y la Izquierda Armada, sino relaciones oficiales, e incluso alianzas de amistad con organizaciones de la izquierda parlamentaria y, sobre todo, con gobiernos nacionalistas reformistas: con los gobiernos

militares de izquierda de Perú y Panamá y, por un corto período, con Bolivia y Ecuador.

En la misma época también se estableció una relación especial con el presidente chileno Salvador Allende, hasta su muerte durante el golpe de 1973. A finales de los 90, Fidel Castro y el teniente coronel (comandante) Hugo Chávez forjaron una duradera amistad de la cual resultó una alianza especial entre Cuba y Venezuela. Luego Cuba pactó con otros países latinoamericanos y caribeños en la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA).

La preferencia cubana por la Izquierdista Militar es fácil de explicar. Los hermanos Fidel y Raúl Castro, como muchos de sus



compañeros de la insurgencia, actuaban y pensaban admirando las características, las virtudes y el patriotismo militar. En particular, Raúl era un organizador militar innato, y a veces les era más fácil a ambos entenderse y relacionarse con los militares progresistas latinoamericanos que con, por ejemplo, los

Fidel Alejandro Castro Ruz
(1926-2016)

Presidente de Cuba
02/12/ 1976- 24/02/2008

civiles socialistas y comunistas del entorno de Allende. En momentos importantes, Fidel y Raúl se vestían ante el público con el uniforme verde oliva. Puede afirmarse que la mística militar de los Castro ha contribuido, durante toda su vida, a la máxima de la unidad revolucionaria y a la “vocación histórica” de ser la vanguardia revolucionaria para plasmar el destino socialista de la nación cubana.

En Centroamérica, Cuba continuó apoyando a los movimientos clandestinos contra las dictaduras militares. La política de Cuba en el istmo era la transformación explícita de los grupos de guerrilla independientes, a veces en conflicto abierto entre sí, en movimientos de unidad nacional. La unificación de las

tres tendencias sandinistas de la guerrilla nicaragüense se forjó en la embajada cubana en Panamá.

Los cinco movimientos político-militares en El Salvador hicieron negociaciones largas en la embajada cubana en Ciudad de México. Lo mismo aconteció con los movimientos de la guerrilla guatemalteca, cuyos líderes mantenían relaciones personales antagónicas. Después de la victoria de Nicaragua, en 1970, Cuba prestó abiertamente asistencia a gran escala: siete o más vuelos al día con consultores, personal médico y suministros para la formación del comando conjunto del ejército, gestión de los órganos de seguridad interna, campañas de alfabetización y reconstrucción de la infraestructura médica.

En Centroamérica, Cuba continuó apoyando a los movimientos clandestinos contra las dictaduras militares. La política de Cuba en el istmo era la transformación explícita de los grupos de guerrilla independientes, a veces en conflicto abierto entre sí, en movimientos de unidad nacional..

Sobre todo después de 1983, cuando estalló la llamada Guerra de la Contra con unidades paramilitares, apoyadas y armadas por la Junta Argentina y luego por la CIA, Cuba intensificó su asistencia en asuntos militares y de inteligencia.

El período especial (años 90 a la fecha)

A finales de los años 80, los soviéticos reconsideraron su apoyo a Cuba. El presidente Gorbachov visitó la Isla en 1989 e hizo saber que la Unión Soviética, cuya situación económica y política era delicada, ya no podría financiar el “apoyo fraternal y militar” que generosamente había dado a Cuba. La desintegración subsecuente del CAME y el Pacto de Varsovia significaron

un desastre económico para Cuba, a pesar de lo cual el orden socialista no cambiaría. Hay que recordar que el bloque socialista europeo fue el resultado de la presencia del ejército rojo y la KGB como vigilantes del nuevo sistema socialista en la última década de los años 50 y en el período posterior. Cuba se había convertido por aclamación en un país socialista en abril de 1961, un día antes de la fallida invasión a Bahía de los Cochinos.

La Isla había sido, en efecto, altamente dependiente de la asistencia soviética a través de los créditos y subsidios a la exportación. Aunque no era miembro del Pacto de Varsovia, su capacidad y su prestigio militar se habían beneficiado enormemente de un

A finales de los años 80, los soviéticos reconsideraron su apoyo a Cuba. El presidente Gorbachov visitó la Isla en 1989 e hizo saber que la Unión Soviética, cuya situación económica y política era delicada, ya no podría financiar el “apoyo fraternal y militar” que generosamente había dado a Cuba.

entrenamiento privilegiado y de la entrega de equipos y materiales. Ahora, la compra de armamento nuevo le resultaba difícil, por lo que la única posibilidad de las FAR para mantener una condición operativa fue canibalizar equipos antiguos. El presupuesto del ejército tuvo que ser recortado a la mitad y el personal fue reducido probablemente a un tercio de su fuerza anterior. Un proceso similar ocurrió con las estructuras paramilitares y las previsiones de inteligencia del MININT.

Para sobrevivir y actuar, mientras el nivel de vida se comprimía a proporciones angustiantes, el gobierno cubano anunció un “Período Especial en Tiempos de Paz”. La economía y la sociedad cubana se transformaron en un sistema espartano de extrema

austeridad y ajuste ideológico. La comida era seriamente escasa, entonces el gobierno previno el padecimiento del hambre distribuyendo paquetes de alimentos esenciales y ropa. Emergió así una economía basada en el trueque, en la que los cigarrillos, por poner un ejemplo, se convirtieron en una especie de moneda. Jorge Juárez, representante en aquel momento de la guerrilla salvadoreña -de las FPL- y actualmente profesor de Historia en la Universidad del Salvador, recuerda *in extenso* la época de la sobrevivencia cubana con claridad:

Me tocó ver la Cuba del 1984, del 1988/89 y del 2002. Debo reconocer que yo, como representante de las FPL, tuve ciertos privilegios. Tenía

Para sobrevivir y actuar, mientras el nivel de vida se comprimía a proporciones angustiantes, el gobierno cubano anunció un “Período Especial en Tiempos de Paz”. La economía y la sociedad cubana se transformaron en un sistema espartano de extrema austeridad y ajuste ideológico.

una tarjeta especial, no podía comprar en las tiendas de dólares, pero tenía acceso a supermercados con productos especiales. Igual era duro. En el Período Especial casi nadie te vendía un vaso de agua en la calle. Todo se deprimía de manera terrible. Los cubanos tenían una buena política alimentaria que garantizaba leche y yogurt para los niños, durante ese período se podía mantener más o menos bien la nutrición, sin embargo habían cambiado las costumbres: del cerdito al pescado, que siempre más o menos se mantuvo. Hasta la carne en lata había desaparecido, y comenzaba a entrar la carne de soya, a la que los cubanos veían como de ciencia ficción, porque sabían que estaban comiendo algo

que no era [carne]. La ropa y el calzado también desaparecían [...], como todas las cuestiones de la menstruación. Ya no había toallas sanitarias, se usaban trapitos de algodón. Todas esas cosas parecen pequeñas, pero tienen un impacto tremendo en la vida cotidiana. Yo me acuerdo que, todavía en el 88, el transporte era buenísimo, pero todo eso: ¡bum!, colapsó. Lo único positivo para mí era que tuve que caminar bastante, porque tenía un carro, pero no había gasolina. Se racionaba hasta el pan, un pan diario por persona. Había escasez de todo, salvo de los apagones famosos, entonces se hacían negocios con los cigarros de la tarjeta [...].

La situación también afectaba

Los cubanos tenían una buena política alimentaria que garantizaba leche y yogurt para los niños, durante ese período se podía mantener más o menos bien la nutrición, sin embargo habían cambiado las costumbres: del cerdito al pescado, que siempre más o menos se mantuvo. Hasta la carne en lata había desaparecido, y comenzaba a entrar la carne de soya, a la que los cubanos veían como de ciencia ficción, porque sabían que estaban comiendo algo que no era [carne].

La situación también afectaba directamente a la Educación. Hubo mucha fuga de profesores buenos, con doctorados algunos, quienes se fueron a México o a Miami. Había deterioro en la escuela primaria, con diferencias entre niños que tenían y niños que no tenían casi nada. Había aumentado la criminalidad, había muchos más muchachos drogadictos, casi todos hijos de generales, niños de papi. Los medios de comunicación no publicaban nada, a pesar de que sí se sabía. El suicidio aumentó y la prostitución también con las jineteras y los jineteros, que ven al extranjero y buscan su amistad.

directamente a la Educación. Hubo mucha fuga de profesores buenos, con doctorados algunos, que se fueron a México o a Miami. Había deterioro en la escuela primaria, con diferencias entre niños que tenían y niños que no tenían casi nada. Había aumentado la criminalidad, había muchos más muchachos drogadictos, casi todos hijos de generales, niños de papi. Los medios de comunicación no publicaban nada, a pesar de que sí se sabía todo. El suicidio aumentó y la prostitución también con las jineteras y los jineteros, que ven al extranjero y buscan su amistad. Había chicas universitarias, no eran putas, en mi edificio había varias. Y no sé si era solamente un problema de precariedad, no era por causa de un pantalón o una blusa, conozco

casos de muchachas que viajaron al extranjero [con su novio].²

Anteriormente Cuba había conocido dos grandes olas de éxodo al extranjero, sobre todo hacia los Estados Unidos. El malestar económico de los 90 desencadenaba la tercera ola de emigración masiva. Esta vez, las personas dejaban el Malecón de La Habana para irse flotando por el mar en balsas caseras con el fin de llegar a Florida. Día tras día, los balseros eran despedidos por sus familiares angustiados.

En agosto de 1994 una turba se enfrentó con la policía y rompieron las ventanas de las oficinas cercanas a un hotel. Fidel Castro salió de su oficina y se apresuró para ir al motín. Su intervención personal tuvo éxito

² Entrevista con Jorge Juárez, San Salvador, 16 de julio de 2015.

porque calmó a la multitud y salvó la situación. Incluso, cuando abandonó el lugar, fue ovacionado por los manifestantes. Esto me lo contó en detalles un alto oficial de la Seguridad del Estado en 2013, que con una voz apenada terminó comentándome: “Ahora Fidel habría encontrado mucha más resistencia”.

“Soft Power”, negociaciones de paz y misiones civiles

A finales de los años 80, Fidel Castro comenzaba a subrayar la urgencia de buscar soluciones políticas para terminar las guerras de guerrilla en Colombia y América Central. Castro y Piñeiro trataron de convencer a los líderes del M-19 y a los demás miembros de la guerrilla

colombiana de que participen en negociaciones políticas, en lugar de continuar con las campañas militares. Piñeiro incluso, para facilitar los primeros pasos de diálogos de paz en Colombia, organizó reuniones entre la cúpula de la guerrilla colombiana y el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), organización esta última de unidad de lucha salvadoreña. Cuba jugó un papel substancial en el proceso de paz colombiano y guatemalteco, donde los movimientos guerrilleros todavía luchaban en la última década del siglo XX.

En los primeros años de la década de los 80 la guerrilla guatemalteca había perdido la guerra después de décadas de contrainsurgencia brutal. Sus

A finales de los años 80, Fidel Castro comenzaba a subrayar la urgencia de buscar soluciones políticas para terminar las guerras de guerrilla en Colombia y América Central. Castro y Piñeiro trataron de convencer a los líderes del M-19 y a los demás miembros de la guerrilla colombiana de que participen en negociaciones políticas, en lugar de continuar con las campañas militares.

En marzo de 1996, buenos oficios de Cuba fueron empleados para organizar una sesión de tres días de reconciliación entre el ejército y la guerrilla. Terminaron las negociaciones de paz con éxito después de una reunión de reconciliación entre el ejército y la guerrilla en La Habana, patrocinada por Fidel y Raúl Castro. La relación de Cuba con Noruega en asuntos de facilitar la paz en América Latina continuó durante un largo período de conversaciones en Colombia.

líderes dirigieron la guerra, por fax y por teléfono, desde el exilio en Ciudad de México. En 1986 se había reestablecido la democracia electoral, y después de varios años de esfuerzos tentativos, en 1990, se iniciaron conversaciones de paz en Oslo. Para esa época se había inaugurado una comisión nacional de paz, presidida primero por el arzobispo y luego por un enviado especial de la ONU. Pero el verdadero avance se produjo cuando dos negociadores principales, un líder guerrillero y un general del ejército, llegaron a un acuerdo sobre consultas informales en secreto.³

A principios de 1996, delegados del ejército y dirigentes de la guerrilla se reunieron en sesiones semi oficiales con la silenciosa aprobación del presidente.

Noruega y Cuba jugaron el papel de facilitadores. En marzo de 1996, buenos oficios de Cuba fueron empleados para organizar una sesión de tres días de reconciliación entre el ejército y la guerrilla. Terminaron las negociaciones de paz con éxito después de una reunión de reconciliación entre el ejército y la guerrilla en La Habana, patrocinada por Fidel y Raúl Castro. La relación de Cuba con Noruega en asuntos de facilitar la paz en América Latina continuó durante un largo período de conversaciones en Colombia.

A solicitud explícita de los consecutivos gobiernos colombianos, a partir de 1998, Cuba actuó como facilitador de la paz en una serie de tentativas de abrir negociaciones formales

³ Fuente: entrevistas, durante varias semanas de 1999 y varios meses de 2005, a Rodrigo Asturias, comandante en jefe de la ORPA (Organización del Pueblo en Armas: una de las vertientes de la organización unitaria guerrillera) y al general Julio Balconi, nombrado ministro de defensa en 1996. En 2003 había sido *ghostwriter* de Balconi cuando él escribió sus memorias. Véase Balconi y Dirk Kruijt (2004). *Hacia la reconciliación. Guatemala, 1960-1996*. Guatemala: Piedra Santa.

⁴ Castro permitió la publicación de un libro sobre las tentativas de negociaciones, que incluía una serie de conversaciones grabadas y resúmenes de los informes del Departamento América. Véase Fidel Castro Ruz (2009). *La paz en Colombia*. La Habana: Editora Política.

tanto con las FARC como con el ELN. Fidel Castro en persona dedicaba un tiempo considerable para llegar a un acuerdo o para establecer períodos temporales de alto el fuego. Una y otra vez, delegaciones de la guerrilla visitaron la Isla. En general, después de algunas sesiones se solían suspender los diálogos.⁴



Cuando en 2010 Juan Manuel Santos tomó la primera magistratura del gobierno colombiano, las FARC pidieron una nueva ronda de negociaciones, a lo cual el presidente accedió. Mediante los buenos oficios de Noruega y Cuba en La Habana (2012) comenzaron las negociaciones bilaterales.

Las FARC y el gobierno colombiano firmaron el acuerdo final de paz en noviembre de 2016, con unos 6.300 combatientes desmovilizados. El gobierno colombiano y el ELN se sentaron en una mesa de diálogo de paz, en Quito, en febrero de 2017.

Cuando Hugo Chávez llegó a la presidencia de Venezuela comenzó un período de relativo alivio económico y político en

**Fidel Castro, y
Hugo Rafael Chávez Frías,
28/07/ 1954-05/03/2013
Presidente de Venezuela
02/02/1999-05/03/2013**

Mediante los buenos oficios de Noruega y Cuba en La Habana (2012) comenzaron las negociaciones bilaterales. Las FARC y el gobierno colombiano firmaron el acuerdo final de paz en noviembre de 2016, con unos 6.300 combatientes desmovilizados. El gobierno colombiano y el ELN se sentaron en una mesa de diálogo de paz en Quito en febrero de 2017.

Hasta su muerte, en 2013, el presidente Chávez se convirtió en un socio ideológico y financista del ALBA, que se extendía desde Cuba y Venezuela a Ecuador, Bolivia, Nicaragua, Honduras -hasta el golpe de Estado en 2009- y también a algunos Estados de las islas caribeñas. La ayuda venezolana en materia financiera y de combustible favoreció a la economía cubana instantáneamente. A cambio, Cuba mandó grandes contingentes de médicos y otros especialistas para brindar servicios en los barrios pobres de Venezuela.

Cuba. Castro y Chávez se habían hecho amigos. En su primera visita a Cuba, Fidel trató al presidente venezolano como un jefe de Estado visitante, y ese fue el comienzo de un vínculo especial entre ambos países.

Hasta su muerte, en 2013, el presidente Chávez se convirtió en un socio ideológico y financista del ALBA, que se extendía desde Cuba y Venezuela a Ecuador, Bolivia, Nicaragua, Honduras -hasta el golpe de Estado en 2009- y también a algunos Estados de las islas caribeñas. La ayuda venezolana en materia financiera y de combustible favoreció a la economía cubana instantáneamente. A cambio, Cuba mandó grandes contingentes de médicos y otros especialistas para brindar

servicios en los barrios pobres de Venezuela. Con el apoyo económico venezolano, Cuba amplió sus servicios médicos y de alfabetización en América Latina, África y Asia. En 2007, Chávez y Castro habían llegado a jugar con la idea, que posteriormente fue abandonada, de una federación: “dos presidentes, un país”.

La presidencia de Raúl

En julio de 2006, Fidel Castro escapó de una hemorragia intestinal grave que podría haberle ocasionado la muerte. Temporalmente, cedió sus cargos en el gobierno y en el partido a su hermano Raúl, su sucesor institucional. Fidel siguió reapareciendo en público, aunque como un semi jubilado. En 2008, la transferencia del poder fue

hecha oficial mediante la elección de Raúl como presidente del Parlamento. El hermano de Fidel tomó el mando del partido y del gobierno anunciando que había sido nombrado “para mantener el Socialismo”. A su vez, dio a conocer allí la necesidad de realizar reformas, y se refirió al “factor biológico” para dar cuenta de la necesidad de abordar un cambio generacional.

Al principio, los nombramientos de Raúl parecían indicar lo contrario, puesto que promovió y reincorporó a varios de sus antiguos camaradas militares en puestos clave. Pero en el 2013, cinco años después de asumir como presidente, anunció su futuro retiro en 2018 y el mantenimiento de su cargo como primer secretario del partido.

Asimismo, estableció un máximo



Raúl Modesto Castro Rus

Actual Presidente del Consejo de Estado y de Ministros de Cuba

de dos legislaturas por un periodo de cinco años para todos los representantes y funcionarios electos, proporcionando así las condiciones para el recambio gubernamental. De hecho, un posible sucesor es Miguel Díaz-Canel, de 52 años de edad, exministro de educación superior. En abril de 2016, Raúl Castro limitó la edad a los 60 años para entrar al partido y a los 70 para

Algunas reformas del nuevo mandatario se lanzaban como “renovación del socialismo” y modernización de una economía anteriormente cerrada: la creación de pequeñas empresas de servicios comerciales y el sector turístico; el permiso de viajar y permanecer en el exterior; la compra y venta de bienes raíces, automóviles y otros vehículos; el incremento salarial en el sector privado; el permiso de alquiler de habitaciones a los turistas; el aumento de la edad de jubilación en cinco años; y la libre importación de teléfonos inteligentes, computadoras portátiles y artículos electrónicos que antes estaba restringida.

desempeñar cargos, anunciando que “el objetivo es que el relevo en las estructuras partidistas y gubernamentales fluya con naturalidad”.

Algunas reformas del nuevo mandatario se lanzaban como “renovación del socialismo” y modernización de una economía anteriormente cerrada: la creación de pequeñas empresas de servicios comerciales y el sector turístico; el permiso de viajar y permanecer en el exterior; la compra y venta de bienes raíces, automóviles y otros vehículos; el incremento salarial en el sector privado; el permiso de alquiler de habitaciones a los turistas; el aumento de la edad de jubilación en cinco años; y la libre importación de teléfonos inteligentes, computadoras por-

tátiles y artículos electrónicos que antes estaba restringida.

Después de Raúl, el desarrollo de posibles escenarios en el futuro cercano es siempre arriesgado, pero sobre la base de tendencias pasadas de largo plazo, se puede predecir la persistencia de algunos procesos inminentes. A continuación se desarrollan algunos puntos al respecto.

1. **Estado unipartidista:** continuidad a largo plazo del mismo partido único de vanguardia, comparable con el sistema político chino o vietnamita. Actualmente, la membresía del partido no es necesaria para las posiciones dentro de la administración pública y la economía -que en gran medida son controladas por el Estado-,

pero todas las funciones de confianza en el gobierno, los medios de comunicación, la gestión de la economía y el sistema educativo están reservadas para militantes del partido. Lo mismo se aplica a funciones similares de nivel regional y municipal. Por el momento, la oposición política es totalmente desorganizada. “Prevención” es la palabra clave en la gobernanza doméstica cubana, y sigue manteniéndose una fluida relación de información entre los tres millones de “comités de defensa de la revolución” -a nivel de cuadra y barrio- y los órganos de seguridad del Estado. Lo que se sabe es que la edad media de los directivos integrantes de dichos Comités es de 60 años, hecho que

preocupa a las autoridades debido a la lenta transferencia generacional del liderazgo de las demás organizaciones de masa.

2. **Reducido debate público:**

problema del restringido y aparentemente estancado debate público sobre el futuro del partido, la economía y los nuevos cuadros con carisma. La icónica figura de Fidel Castro representaba el padre de la patria. Raúl es su sucesor institucional y líder indiscutido de los veteranos en el poder, pero los ministros, los viceministros jóvenes y las autoridades provinciales y municipales son, sin dudas, funcionarios respetables y dedicados, aunque no parecen ser los nuevos líderes que

“Prevención” es la palabra clave en la gobernanza doméstica cubana, y sigue manteniéndose una fluida relación de información entre los tres millones de “comités de defensa de la revolución” -a nivel de cuadra y barrio- y los órganos de seguridad del Estado.

El Partido es el único, pero no es monolítico: hay facciones conservadoras y reformistas en todos los niveles. Las discusiones se dan en los comités de trabajo, no en el espacio público, y menos en la prensa o en la televisión, pues son aburridas y no favorecen debates nutridos.

Las reservas de divisas de Cuba son básicamente sostenidas por las exportaciones de níquel, los servicios de las brigadas médicas, el turismo y las remesas llegadas de la diáspora cubana, especialmente la de Estados Unidos. La ayuda de Venezuela está desvaneciéndose rápidamente.

⁵ Véanse sobre la relación entre Cuba y Venezuela: Dirk Kruijt (2016). "L'armée vénézuélienne, le peuple et la mystique révolutionnaire". Le Monde diplomatique, décembre, <https://www.monde-diplomatique.fr/2016/12/KRUIJT/56962>.

despierten entusiasmo y pasión por la Revolución. El Partido es el único, pero no es monolítico: hay facciones conservadoras y reformistas en todos los niveles. Las discusiones se dan en los comités de trabajo, no en el espacio público, y menos en la prensa o en la televisión, pues son aburridas y no favorecen debates nutridos.

3. **La economía:** necesidad cada vez más urgente de reestructurarla y mantener la solvencia internacional cubana recientemente adquirida. Las reservas de divisas de Cuba son básicamente sostenidas por las exportaciones de níquel, los servicios de las brigadas médicas, el turismo y las remesas llegadas de la diáspora cubana, especialmente

la de Estados Unidos. La ayuda de Venezuela está desvaneciéndose rápidamente. Al parecer, el gobierno trata de facilitar la iniciativa empresarial de pequeña escala, pero al mismo tiempo este sector está en gran parte obstaculizado por la interferencia burocrática de funcionarios sin conocimientos sobre gestión de pequeñas empresas. La economía informal se fue legalizando gradualmente a través de las reformas de Raúl Castro, pero Cuba tiene escasa experiencia en la regulación integral y el financiamiento de micro créditos. Mientras tanto, gran parte de la economía irregular se mantiene no registrada.

4. **La Iglesia Católica:** coexistencia pacífica. Tradicio-

nalmente, la jerarquía católica cubana ha sido conservadora, y a veces incluso reaccionaria. Durante las guerras de liberación, el episcopado español prefirió la causa de la madre patria. Durante el breve período revolucionario de los años treinta y durante la rebelión contra Batista en los años cincuenta del siglo pasado, la Iglesia apoyaba la dictadura y básicamente tenía preferencia por el *statu quo*. La Teología de la Liberación tenía gran influencia en toda la izquierda de América Latina, no obstante en Cuba era algo extraño, pues había teólogos de la liberación, pero solo entre los pastores de las iglesias presbiterianas, donde uno de ellos era miembro del partido. Durante el largo período

del “ateísmo científico” de influencia soviética, la relación del Estado cubano con la Iglesia Católica no fue buena, mejoró paulatinamente recién con la llegada a la presidencia de Raúl Castro. Después de 2010 las relaciones entre gobierno y gobierno se volvieron más cordiales, de hecho, cuando el cardenal argentino Bergoglio llegó a ser el Papa Francisco, el Vaticano desempeñó el papel de intermediario entre Cuba y la administración de Obama.

5. **Los países del ALBA:** las relaciones entre los países del ALBA probablemente se atenuarán. Hasta hace poco, Cuba contó con el apoyo de los presidentes de Argentina, Bolivia, Brasil, Ecuador, El Salvador, Nicaragua, Perú y

Durante el largo período del “ateísmo científico” de influencia soviética, la relación del Estado cubano con la Iglesia Católica no fue buena, mejoró paulatinamente recién con la llegada a la presidencia de Raúl Castro.

Hasta hace poco, Cuba contó con el apoyo de los presidentes de Argentina, Bolivia, Brasil, Ecuador, El Salvador, Nicaragua, Perú y Venezuela. Los presidentes de Bolivia (Morales), Brasil (Lula) y Venezuela (Maduro) tenían relaciones de amistad con líderes cubanos mucho antes de llegar al poder, incluso han seguido cursos sindicalistas en la Isla.

Venezuela. Los presidentes de Bolivia (Morales), Brasil (Lula) y Venezuela (Maduro) tenían relaciones de amistad con líderes cubanos mucho antes de llegar al poder, incluso han seguido cursos sindicalistas en la Isla. Pero después de las elecciones de 2015 y 2016, gobiernos de derecha llegaron al poder en Argentina y Perú. Dilma Rousseff, la presidenta brasileña, fue removida por *impeachment*, y su sucesor eligió un curso neoliberal.

La situación económica y política en Venezuela es extremadamente inestable.⁵ Los presidentes de Bolivia y Ecuador ya no van a ser reelegidos. En Ecuador, se eligió, en abril de 2017, a Lenin Moreno, del mismo partido

del presidente anterior. Los presidentes de Nicaragua y de El Salvador son categóricos “amigos de Cuba”, ambos pasaron largos períodos de clandestinidad en Cuba. Y la mayoría de los gobiernos de los países del Caribe mantienen relaciones cordiales con Cuba.

6. Los Estados Unidos: siempre delicada relación. El estatus de Cuba como país excluido en el hemisferio occidental fue finalmente terminado luego de su renovada membresía en la Organización de Estados Americanos. Después de la normalización de las relaciones diplomáticas en el año 2015, la Guerra Fría terminó también para Cuba. El presidente Obama alivió algunas de las

⁵ Véanse sobre la relación entre Cuba y Venezuela: Dirk Kruijt (2016). “L’armée vénézuélienne, le peuple et la mystique révolutionnaire”. *Le Monde diplomatique*, décembre, <https://www.monde-diplomatique.fr/2016/12/KRUIJT/56962>.

sanciones económicas contra Cuba, pero la relación con la nueva administración del presidente Trump es, por lo mejor, tenue. Sea como fuera, Cuba tiene mucho que ganar con buenas relaciones -o por lo menos con relaciones sin hostilidad- con los Estados Unidos, “el Coloso del Norte”. Ello no solo por su necesidad de recuperación económica, sino también porque en ese país reside la mayor parte de su diáspora que, a excepción de la primera ola migratoria a Miami, continúa sus lazos con familiares de la Isla y transfiere remesas en dólares.

Después de la normalización de las relaciones diplomáticas en el año 2015, la Guerra Fría terminó también para Cuba.

El presidente Obama alivió algunas de las sanciones económicas contra Cuba, pero la relación con la nueva administración del presidente Trump es, por lo mejor, tenue.



Doctorado en Ciencias Sociales y Humanas, Secretaría de Posgrado:
<http://www.unq.edu.ar/carreras/51-doctorado-en-ciencias-sociales-y-humanas.php>

PREGUNTAS DEL AUDITORIO



Asistente: El cambio de estrategia de Cuba, de movilizar hacia la insurgencia y ser una especie de papado de la izquierda de América Latina, o un mediador, ¿es una cuestión estratégica de Cuba, o es una derrota política?

Dirk Kruijt: Cuba nunca va a admitir una derrota, y creo que, al menos políticamente, Cuba no está derrotada. Imagínense: es un país que está a 90 millas de Estados Unidos -potencia armada mundial-, que en los años 60 asalta, quiere explotar aviones y poner bombas; y económicamente, pese al intenso bloqueo, nunca se logró remover a los hermanos Castro. La economía cubana es un milagro en el sentido del “aguante”: la fuente de divisas más importante es el níquel, en segunda instancia están los ingresos de las brigadas médicas, en tercer

lugar el turismo y el turismo médico y, en cuarto lugar las remesas.

Cuba tiene una diáspora entre 1,8 y 2 millones, y se estima que el 85% -o el 90- vive en Estados Unidos. A diferencia de la primera gran ola migratoria, que migró por oposición política en los 60, el resto de los cubanos salieron básicamente a causa de la situación económica y fielmente mandan remesas a sus familiares. No es que Cuba sobrevive por las remesas, pero significan la mantequilla en la mesa diaria. Yo no conozco otro país que aguante tantos años. Decir que la economía cubana es una economía que florece no es cierto, porque Cuba es pobre.

Cuando Hugo Chávez preparaba su primer viaje a Cuba, en 1994, ya tenía contactos discretos con la

embajada cubana en Caracas. El ministro consejero Carlos Antelo, representante del Partido, recibió desde La Habana una llamada del director del Departamento América –Arbesú–, quien le dijo que se había aprobado el viaje. Chávez era un ex teniente coronel sin dinero, entonces pidió un ticket, pero Arbesú le respondió que Cuba ni siquiera podía comprarle una cajita de fósforos. Chávez acabó comprando su propio *ticket*.⁶

No soy economista, y en todas las entrevistas que hice en Cuba, al final, cuando la grabadora no estaba puesta, decía que no entendía nada de la economía cubana. La respuesta clásica que obtenía era “yo tampoco”. De todas formas, económicamente Cuba está muy mal, casi tan mal como en 1991 cuando comenzaba el

“Período Especial en Tiempos de Paz”. Un ministro consejero amigo mío, con quien hice las entrevistas, tenía que esperar un año y dos meses después de su jubilación para tener Internet. Los profesores universitarios pierden ese servicio después de su jubilación. Yo estuve alojado, durante muchas de las entrevistas, en un departamento ubicado encima de la propia casa de un exmiembro del Departamento de América, quien había estado durante 8 años en enlace con las FRAC.

Pese a aquel puesto sensitivo, cuando le miré la billetera, tenía 30 pesos cubanos y no más. Así se vive. Hablo de gente que había estado en el exterior con grandes responsabilidades. Viví en la ciudad, no puedo imaginar cómo viven en el campo. Cómo sobreviven

⁶Entrevista con Carlos Antelo, La Habana, 24 y 27 de octubre de 2011.

económicamente es un milagro. Cualquier otro pueblo se hubiera levantado, pero Cuba es un gran pueblo de aguante. El “periodo especial” va a durar probablemente unos años más.

Asistente: La muerte del Che Guevara, ¿significó un cambio con respecto a la guerrilla latinoamericana?

Dirk Kruijt: La muerte del Che Guevara ha sido un choque tremendo. Fue el fin de los años de fervor revolucionario en cuanto al asesoramiento de la guerrilla. Se detenían los combatientes guatemaltecos del EGP en Cuba por bastante tiempo. Y tengo otro ejemplo: el caso de Caamaño, de la República Dominicana. El coronel Francisco Caamaño -exmiembro del triunvirato revolucionario

presidencial- fue mandado a Londres como agregado militar, pero se fue a Cuba como exiliado y vivió allí como “Comandante Ramón”, volviéndose más viejo pero no menos revolucionario. Su contacto fue Osvaldo Cárdenas, jefe segundo de la sección del Caribe del Departamento América. Caamaño quería regresar con un grupo de guerrilleros a República Dominicana, pero pensando en la suerte del Che Guevara, Piñeiro -jefe del Departamento- desaconsejó su expedición. Caamaño insistió. Fidel y Abrantes -jefe de las Tropas Especiales- argumentaron que las condiciones para una campaña guerrillera no eran buenas, aunque siempre podía quedarse en Cuba.

Caamaño siguió insistiendo, y en febrero de 1973 salió con su grupo de Cuba. Finalmente, todos fueron

capturados en el desembarco y asesinados un día después.

Cárdenas también hace una alusión al Che. Dice:

“Caamaño era consciente de su edad, estaba contando sus años. Creo que la urgencia de hacer algo en el corto período de nuestras vidas ha sido una preocupación de muchos revolucionarios. El problema con la edad, supongo, también lo tuvo el Che. No puedes esperar a tener 60 años para ir a una guerrilla. Estamos hablando de hombres que aspiran a transformar el mundo para tener impacto en las vidas. No creo que ninguno de ellos haya esperado tener una larga vida. Tal vez si el Che hubiera tenido más tiempo después del Congo, las cosas habrían sido mejor organizadas. Pero él fue

presionado por el poco tiempo de su vida. También había dejado una carta de despedida que ya había sido leída al pueblo cubano. No tenía mucho tiempo.”⁷

Sí, la muerte del Che chocó, pero dejó la idea de una guerrilla espontánea. Después comenzó el inmenso énfasis en la izquierda unificada, con organizaciones político-militares unidas y la búsqueda de aliados en la izquierda no armada, en movimientos progresistas, en la posibilidad de la vía electoral, como en el caso de Allende y luego de Hugo Chávez.

Asistente: Yo quería que hablaras un poco sobre la relación entre la presencia cubana militar, vinculada a movimientos de insurgencia, y el desarrollo simultáneo de la acción de cooperación y ayuda

⁷Entrevista con Osvaldo Cárdenas, La Habana, 12 de enero de 2012.

humanitaria. Es decir, una sobrevivió a la otra, pero hubo una época en que las dos operaron. Y esto me lleva a otro punto, el de la política exterior cubana, que es de mucha articulación institucional, porque su diplomacia tiene un nivel de profesionalismo muy alto. En la articulación entre la asistencia revolucionaria, la asistencia humanitaria y el trabajo en temas de salud -incluso en este último caso cada vez con más apoyo multilateral-, la Organización Mundial de la Salud (OMS) empezó a ser vital para que Cuba pudiera hacer este tipo de trabajos.

En esa relación entre unos y otros, siempre percibo una *seguritización* de la ayuda humanitaria cubana, en el sentido en que es una capacidad de llegada que, militar y logísticamente tiene sentido. Fue

trasladado también a la presencia de las brigadas humanitarias y de salud, pero mientras que la asistencia internacional está cada vez más empaquetada en una visión de seguridad, Cuba va en la otra dirección. ¿Cómo ves eso?

Dirk Kruijt: Cierto que en los 70 hay una correlación. Sobre Cuba en África no sé mucho, aunque parte de mis entrevistas también fueron sobre África. Se quitaron después para el libro sobre América Latina. Muchos de quienes entrevistamos habían estado en Etiopía y Angola. Cuba mandó 360 mil militares a Angola, también 70 mil asesores civiles. En cierto momento podías contar con 100 mil militares cubanos en ese país -tropas cubanas que iban y venían-. En Etiopía mandaron 36 mil militares. Está documentado en la introducción de Risquet del

libro de Piero Gleijeses sobre Cuba en Angola. Risquet era, hasta su muerte, jefe del Departamento de Relaciones Internacionales del Comité Central y embajador cubano durante las negociaciones de paz.⁸ Otra fuente es el historiador militar británico George.

En principio, en los años 60 y 70, con cada misión militar mandaron brigadas médicas, pero también mandaron brigadas médicas por separado. Y además los militares y civiles eran de dos vertientes diferentes: del Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y del Ministerio de Salud. Por eso enfatiqué la continuidad, porque muchas de las pautas pueden ser trazadas sobre 30 o 40 años. Al momento -diciéndolo crudamente- Cuba pierde el ejército, pero gana el mundo por brigadas médicas. En

1996, cuando los representantes del ejército guatemalteco estuvieron negociando en Cuba con la guerrilla para luego reconciliarse, las brigadas fueron recibidas por Raúl, entonces ministro de las FAR. Camaradas militares de diferentes nacionalidades se fraternizaron rápidamente y Raúl les mostró todos los MIGs, pero no se podían arrancar porque no había combustible. En un momento dado, Raúl tenía que mandar MIGs en un barco que pasaba por el canal de Panamá hacia Corea del Norte para que los pudieran reparar.

Cuba siempre mandó médicos al Caribe, América Latina y África. Pero, en un momento, el ALBA comienza a tener su creación con conversaciones entre Fidel y Chávez sobre un modelo de canje de petróleo por médicos y técnicos.

⁸ Risquet Valdés, Jorge (2007). "Prólogo a la edición cubana", en Piero Gleijeses. *Misiones en conflicto. La Habana, Washington y África, 1959-1976*. La Habana: Editorial de Ciencias Sociales (tercera edición cubana), pp. vii-xlvi; George, Edward (2005). *The Cuban Intervention in Angola, 1965-1991. From Che Guevara to Cuito Cuanavale*. London: Frank Cass.

Chávez se volvió financista de toda la cooperación cubano-venezolana. Así Cuba comienza, junto con Venezuela, a mandar brigadas médicas a los países -en esto sigo la voz oficial de lo que me contaron en dos o tres entrevistas-.

Si quieren saber más sobre las brigadas médicas hay un excelente libro de John Kirk.⁹ En cierto momento Cuba comienza a pedir 5 mil dólares por médico, por mes, lo que se transformó en la segunda fuente de divisas de Cuba. En términos de cooperación occidental, 5 mil no es mucho. Yo trabajé como asesor en la corporación holandesa, en nuestra embajada en Centroamérica. En un determinado momento nuestra cancillería calculó cuánto cuesta un asesor. El monto que nuestra cancillería calculó en los años

90 era monstruosamente alto, llegando a 800 o 900 mil florines por año. En el contexto de esos cálculos, un médico de 5 mil no es mucho. Entonces yo matizo la “comercialización” de médicos, o paramédicos, o dentistas cubanos.

Asistente: Yo me preguntaba en este ejercicio de las últimas décadas que vos contás y que todos sabemos -aunque no con tanto detalle-, sobre la provisión de paz de Cuba en conflictos de larga duración. ¿Tiene algún efecto? En términos económicos, evidentemente no, pero ¿hay algo del sostén internacional de la política cubana?, ¿cómo vuelve ese lugar parecido al que ejerce muchas veces la Iglesia?, ¿cómo vuelve a Cuba eso?

Dirk Kruijt: El año pasado, Cuba y Noruega eran países que facilitaban

⁹ Kirk, John M. (2015). *Healthcare without Borders: Understanding Cuban Medical Internationalism*. Gainesville: University Press of Florida.

el diálogo de paz entre el gobierno de Colombia y las FARC. Pero hay que mencionar también el papel de muchos países y organizaciones internacionales que trabajaron para ello en el anonimato: negociaciones secretas, negociaciones paralelas, intervenciones en las sombras de países latinoamericanos garantes, el papel de los Estados Unidos y la Unión Europea.¹⁰ Así es: un proceso delicado de negociaciones gana estabilidad.

Sobre las relaciones de Cuba en América Latina, déjenme contar una anécdota. Cuando la *blogera* Yoani Sánchez obtuvo una visa para Argentina y Brasil, entonces la embajadora argentina vino con sus amigos del Departamento América y ofreció casi excusas: dijo que tenían que reconocer la realidad y por eso la invitaron. Después

vino el embajador de Brasil para decir que otorgaron el permiso, sí, pero ya se sabía por qué. Eso ilustra sentimientos de indiscutible simpatía hasta en Honduras: cuando el presidente Zelaya quiso ser miembro del ALBA, hubo un golpe, y los gobiernos después no fueron muy simpatizantes de Cuba, sin embargo pidieron que las brigadas médicas siguieran trabajando y pagaron su contrapartida. Siempre los países han tenido cierta simpatía hacia la cooperación cubana.

En los primeros años de los 60, Estados Unidos creó una cuarentena diplomática, entonces casi todos los países de la Organización de Estados Americanos rompieron sus relaciones con la Isla. Pero poco a poco Cuba recuperó su posición aislada. En los primeros años de los 70, los

¹⁰Véase Segura, Renata y Mechoulam, Delphine (2017). *Made in Havana. Cómo Colombia y las FARC decidieron terminar la guerra*. Nueva York: International PeaceInstitute.

países angloparlantes del Caribe adquirieron su independencia, y casi colectivamente establecieron relaciones con Cuba. Siguieron los países latinoamericanos: Chile bajo Allende en 1970, después la gran mayoría. México nunca rompió relaciones, y Canadá, en los años en que no era miembro de la OEA, también mantuvo lazos diplomáticos y consulares con Cuba. A partir de los años 90 y hasta 2015, Cuba pudo contar con la amistad de los presidentes de Argentina, Perú, Colombia, El Salvador, Nicaragua, Ecuador, Bolivia, Paraguay y, por supuesto, Venezuela.

Asistente: La pregunta anterior hablaba no sólo del mérito de una propuesta política y una sociedad de los años 50 durante la Guerra Fría, sino también de cómo esa propuesta fue cambiando. Cuba

fue cambiando, el mundo fue cambiando. El barco que estaba ahí en el puerto para dar petróleo, el barco soviético y la Unión Soviética no existieron más. Entonces, como contemporáneos que hemos vivido todo ese proceso y ese cambio en que el gran sostén, o el gran interlocutor sostén e inspirador y heredero es Venezuela, donde está pasando lo que está pasando, realmente, digo, también es una devolución a Cuba.

Eso implica una mirada que me parece que tiene que tener algún ingrediente de crítica sobre lo que ha pasado en América Latina y lo que ha pasado en el bloque soviético, del cual Cuba se reservó una parte. Estoy pensando en los intelectuales cubanos, en la relación que establecían en esa institución del gobierno cubano de relaciones

exteriores hacia los movimientos insurgentes, lo mismo la Casa de las Américas que mediaba la relación de Cuba, y también parte del bloque soviético con cierta intelectualidad de América Latina. Se lo estoy preguntando no a Raúl, sino al analista académico que ha visto todo este proceso.

Dirk Kruijt: Lo que decís es muy importante, me interesa, pero la impresión que me da es que Cuba se está lavando las manos con lo que está pasando en Venezuela, es decir, no se hace responsable, aunque tenga una responsabilidad. Pero yo no siento esa responsabilidad como un problema político de la continuidad del régimen cubano.

Asistente: La pregunta es para el analista, no para Raúl Castro, no es para el gobierno. Más vale que

Castro no reconoció nada, porque nunca nadie lo hace, creo que el único que ha reconocido que la cosa no andaba fue un soviético como Gorbachov. Y no se reconoce de ningún lado capitalista.

Dirk Kruijt: Cuba ya no es el país que era en los 60. De todos modos yo no me imagino un octogenario Guevara viviendo ahora en Cuba y opinando sobre relaciones exteriores. Alrededor de la muerte de Guevara hay una brecha, que es la primera brecha. La juventud de la Revolución Cubana, el entusiasmo, los esfuerzos por construir socialismo con una cara humana hoy se altera.

En un momento, Fidel justifica la invasión de Checoslovaquia y Cuba pierde el apoyo incondicional de la intelectualidad del exterior.

Cuba pierde la simpatía de Sartre y Simone de Beauvoir, que eran los filósofos del momento, unas semi-santidades de la izquierda. Pierde también mucho de la simpatía de la inteligencia latinoamericana, y la cúpula discute a regañadientes. Por eso es que el Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP) y el Departamento América tratan de reestablecer lazos amistosos con intelectuales, escritores, filósofos y artistas, digamos con la inteligencia latinoamericana perdida. En este ámbito hay que ver también los lazos colegiales con una gran variedad de instituciones: la gran red internacional de sindicatos, las organizaciones de mujeres, de la juventud, de cineastas, de médicos, de profesionales, etc.

Todo lo vinculado al exterior giraba alrededor de la inteligencia, y todo

el mundo sabía que eso era un problema sin decirlo claramente. Se le había encargado al ICAP buscar a la izquierda no revolucionaria, tengo textos de entrevistas que hacen referencia a tal esfuerzo. Mientras tanto, la inteligencia cubana “se calma”, busca una heterodoxia tolerada, pero sigue la línea del Partido según un guion que produce cierta autocensura. Hay filósofos como Martínez Heredia que mantienen su rectitud intelectual.

Hay escritores disidentes brillantes en el exterior, como Cabrera Infante, pero relejendo su *Mea Cuba*¹¹ tiene un mismo tono colérico que la prosa menos radiante de los escritores de la UNEAC –órgano oficial de los escritores cubanos–, aunque por supuesto de otra línea. Habiendo dicho eso, reflexiono

¹¹ Cabrera Infante, Guillermo (1968). *Mea Cuba* (1era ed.). España: Plaza y Janes.

también sobre las entrevistas con los insurgentes veteranos de Fidel, el Che y Raúl. La impresión que guardo es que no son tontos al opinar lo que piensan. Son francos, lo opuesto de los veteranos del viejo Partido Comunista (PSP), con quienes se juntaban en los años 60 sin mucho ánimo. Hasta hoy se percibe la tensión entre los camaradas del PSP y los fidelistas. Raúl y las FAR están en el medio.

Luego van a buscar una nueva inteligencia: sacerdotes y filósofos. Invitan al padre Gutiérrez, teólogo peruano de la Liberación que no quiere o no puede participar. Invitan a los filósofos de la Escuela de Frankfurt, a Marcuse, que tampoco quiere o no puede participar. Pero sí vienen otros sacerdotes de la Teología de la Liberación. En la Cuba “científicamente atea” de los

80 y 90, desde Brasil, Argentina y México, el ICAP organizaba misas y confesiones en público para empresarios, estudiantes y sacerdotes.

Participa Frei Betto, dominicano brasileño que no solamente da la beatificación del no-capitalismo Cubano, sino también intermedió cuando Gorbachov tenía problemas con la iglesia ortodoxa.

Y no es por nada que después los dos pontífices eclesiásticos se encontraron por primera vez en el aeropuerto de la Habana. Cuba, como en Roma, también tiene un Vaticano. Organiza y orienta también una intelectualidad desde La Habana. Funda por ejemplo la Red de Intelectuales, Artistas y Movimientos Sociales en Defensa de la Humanidad. El capítulo cubano es apoyado

desde el Vice Ministerio de Cultura. El presidente invitado es Pablo González Casanova.¹² Cuando hay que apoyar públicamente a Cuba lo llaman a él.

Por otro lado, quienes gobiernan Cuba son de la vieja generación. Hasta Raúl Castro dijo recientemente que es mejor que sus compañeros se preocupen más por sus nietos y bisnietos, que por mantener sus puestos en el gobierno y en el partido. ¿Una nueva generación? Quienes trabajan a nivel intermedio en las regiones o en los municipios son gente de 50 años que pertenecen al Partido desde los años pioneros, desde la juventud comunista. Son buenos administradores, pero al escucharlos hablar, por ejemplo en entrevistas televisivas uno comienza a bostezar. En confianza,

todos admitirían que los medios de comunicación son inmensamente aburridos. Ellos mismos asumen que no tienen líderes que puedan entusiasmar al pueblo. Son buenos administradores, competentes, pero funcionarios.

También debo decir que es innegable que me autocensuro ligeramente. Cuba tiene una fabulosa táctica. Cuando nos dicen ser amigos de Cuba, que contamos todo y que escribimos en libertad, se piensa: “¡Uhm!, lo que escribo, ¿no es muy duro para los cubanos? Ya tienen tan mala fama en los medios afuera...”. Sobre eso discutí con dos o tres colegas que escriben sobre política y los militares, sobre la prensa y la cultura. Autocensura es lo que pasa con muchos analistas que han estado en Cuba, lo admito. Cuba ya tiene un partido no

¹² Entrevista con Fernando Rojas, viceministro de Cultura, La Habana, 9 de febrero de 2012.

totalmente inmóvil, pero con décadas de obediencia de sus militantes. Todo el lenguaje es militarizado: “lucha”, “brigada”, “unidad”, “campaña”. Fidel y Raúl andaban siempre en uniforme, tenían mucha amistad con Allende, pero menos con los civiles del partido comunista y socialista chileno, a pesar de que los apoyaron mucho durante la dictadura de Pinochet. Yo creo que en su corazón tenían más *feeling* con otros militares progresistas: con el equipo de Velasco Alvarado en Perú, con Rodríguez en Ecuador, con Torres en Bolivia y, por su puesto, con Chávez.

Y desde esa mentalidad se gobierna un país del cual se piensa que es el “país de vanguardia socialista pro tempore”. Se piensa que el liderazgo finalmente será compartido con

Colombia o Venezuela. Durante los años de Chávez era así, pero la Venezuela de Maduro está al borde de la quiebra, tiene un gobierno que es un co-gobierno militar.

Y de verdad se lavan las manos. Cuba no está gobernando a Venezuela, ni hablar, pero la ha apoyado e influido fuertemente. Probablemente no saben qué hacer, y siguen el dicho que dice que “cuando no puedes hablar, mejor callar”. La Organización de Solidaridad de los Pueblos de África, Asia y América Latina (OSPAAAL), organismo oficial que cultiva la herencia del Che Guevara, sí opina y da su “pleno apoyo fraternal” verbalizando lo que es la opinión oficial del Comité Central. Pero es una voz para los cuadros internacionales incondicionales.



Doctorado en Ciencias Sociales y Humanas, Secretaría de Posgrado:
<http://www.unq.edu.ar/carreras/51-doctorado-en-ciencias-sociales-y-humanas.php>